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Wieder einmal, und s i c h e r  n i c h t  zum l e t z -  
tenmal, mußte s i c h  d e r  O r t s c h a f t s r a t  m i t  
den Kabisländern befassen.  Denn d i e s e s  

' f r ü h e r e  Gemüseland wird mehr und mehr zum 
Ärgernis von Anwohnern, Einwohnern, Ver- 
pächtern und Landschaftsschutz-,  Am O r t s -  
eingang gelegen,  könnten und s o l l t e n  d i e  
Kabisländer e i n e  grüne V i s i t e n k a r t e  f ü r  
.unsere '  Or tschaf t ,  s e in .  Doch d i e s e  Wunsch- 
vo r s t e l l ung  ist von d e r  Wirk l ichkei t  mei- 
lenwei t  e n t f e r n t ;  das  Gegente i l  ist d e r  
F a l l :  Auf d e r  f rühe ren  Anbaufläche f ü r  
Gemüse ist i n  den l e t z t e n  J a h r e n  .still 
und (un-)heimlich und auch ungenehmigt 
e i n e  Hüttenkolonie en ts tanden ,  d i e  i n  
wei ten  Bereichen das  Prädika t  "sehr  un- 
schönn ve rd i en t .  
i 

Verschandelung des  O r t s b i l d e s  

Der op t i s che  Eindruck Von diesem Klein- 
gar tengelände ist erschreckend. Gewiß, e s  
s i n d ,  wenn auch ungenehmigt, e i n i g e  an- 
s ehn l i che  Hütten ents tanden;  doch i m  
Ganzen gesehen ist d i e s e  wi ld  gewachsene 
Siedlung dem O r t s -  und Landschaftsbi ld  
'sehr a b t r ä g l i c h .  Nur verwunderlich, dal3 
d e r  s o n s t  doch manchmal s e h r  k l e i n l i c h e  
Naturschutz n i c h t  .schon l ä n g s t  e ingegr i f -  
fen  ha t .  
Vers tändl ich  ist d e r  Wunsch v i e l e r  Kabis- 
landpächter ,  beim Kle ingar ten  auch  e i n e  
Schutz- und Gerä t ehü t t e  z u  haben. Solche 
Bauten waren nach dem sog. Kleingartener-  
l a ß  b i s h e r  auch e r l a u b t ;  jedoch d ü r f t e n  
so lche  Gesch i r rhü t t en  weder Fens t e r  noch 
Vordach oder Überdachte Terasse und schon 
g a r  ke ine  F e u e r s t e l l e  bes i t zen ;  d i e  Grqße 
war auf max, 15 qm umbauten Raum be- 
grenz t .  Diese Gesch i r rhü t t en  dürfen kei-  
n e n f a l l s  - wie l e i d e r  o f t  geschehen -, 
d i e  Funktion von Gartenhäusern oder g a r  
Wochenendhäusern übernehmen. Be t r ach te t  
man d i e  i m  Kabisland ents tandenen Hütten 
u n t e r  den genannten K r i t e r i e n ,  s o  s t e l l t  

man f e s t ,  daß wohl fast a l l e  Hütten 
diesem Kle ingä r tne re r l aß  widersprechen 
und desha lb  e n t f e r n t  werden müßten. 

Beläst igung d e r  Anwohner 

"Kampf den Hütten und F r i ede  den Palä-. 
s ten" ;  d i e s e  Umkehrung d e r  bekannten Pa- 
r o l e  mag s i c h  v i e l l e i c h t  aufdrängen, wenn 
man d i e  Auseinandersetzungen zwischen den 
Hüt tenbes i tzern  i m  Kabisland und deri Be- 
wohnern d e r  angrenzenden Wohngebiete be- 
t r a c h t e t .  Diese Anwohner werden b e l ä s t i g t  
2.B. durch geräuschvol le  ,Arbe i ten  a,n 
Sonn- und Fe ier tagen ,  durch G a r t e n f e s t e  
m i t  Lärm, Musik und G r i l l f e u e r ,  sowie 
durch Rauch von of fenen  Feue r s t e l l en .  So 
ist ve r s t änd l i ch ,  daß d i e  b e l ä s t i g t e n  
wohner den Hütten den Kampf angesa 9 
haben und Ruhe f ü r  i h r e n  Wohnbereich fo r -  
dern. Sofortmaßnahmen z u r  Verbesserung 
d e r  S i t u a t i o n  s c h e i t e r n  an  g e s e t z l i c h e n  
Grundlagen und an  d e r  Überforderung d e r  
zuständigen S t e l l e n .  Die P o l i z e i ,  zustän- 
d iges  Organ b e i  ~ e r s t ö ß e n  gegen Sonntags-. 
ruhe,  Lärm- und Rauchbelästigungen u.ä., 
s i e h t  s i c h  n i c h t  i n  d e r  Lage, i n  e r f o r -  
der l ichem Maße e inzuschre i ten .  Nur dau- , 

ernde Apelle - vor al lem d e r  Verpächter  
S t a a t l ,  Liegenschaftsamt und S t a d t  Kon- 
s t a n z  - an  d i e  be t rof fenden  Kabisland- 
pächter  z u r  Rücksichtnahme auf d i e  Anwoh- 
ner  können h i e r  v i e l l e i c h t  e i n e  Verbes- 
serung d e r  S i t u a t i o n  bringen. 
Abbruchverfügungen gegen e inze lne  Hütten 
s i n d  wegen des  ~ l e i c h h e l t s g r u n d s a t z e s  
n i c h t  möglich. Entweder müßten dann a l  8 Hütten m i t  mehr a ls  15 q m  umbauten Raum - 
und das  s i n d  d i e  meisten - abgebrochen 
werden, oder  eben' v o r e r s t  g a r  keine.  Der 
O r t s c h a f t s r a t w o l l t e  abe r  n i c h t  " t abu la  
r a s a n  machen, denn manche d e r  Hütten s t ö -  
r e n  wegen i h r e r  großen Entfernung zu  den 
Wohngebieten weder d i e  Anwohner noch 
wegen i h r e r  o rden t l i chen  Bauausf ührung 
das  Orts- und Landschaf t sb i ld .  

I 
Gut bürgerliche Küche, sowie bekannte ~aus8~ezialitä.t;en 
Unsere Gästezimmer sind schön und wohnlich eingerichtet. 
In den gemütlichen Gasträumen werden Sie sich eicher wohl- 
ftihlen, hier können Sie in geselliger Runde schöne Stunden 
verbringen. 
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Ordnung durch  Bebauungsplan? 

So f a ß t e  d e r  O r t s c h a f t s r a t  i n  s e i n e r  
l e t z t e n  S i t z u n g  zwei Besch lüsse ,  m i t  
d e r e n  H i l f e  er h o f f t ,  d a s  Problem Kabis- 
l and  wenigs tens  l ä n g e r f r i s t i g  i n  den 
Griff zu  bekommen. 
Um den w i l d e n  Hüttenbau s o f o r t  zu  s top-  
pen, wurde e i n e  Veränderungssper re  be- 
s c h l o s s e n ,  d i e  b e d e u t e t ,  daß  ab  s o f o r t  
weder G e s c h i r r h ü t t e n  noch Zäyne 0.ä. er- 
r i c h t e t  werden d ü r f e n ;  Zuwiderhandlungen 
f ü h r e n  zu s o f o r t i g e m  Abbruch ( s o f e r n  d i e  
Zuwiderhandlungen den Behörden bekannt  

.. 
werden l ) . 
Der z w e i t e  Beschluß g a l t  d e r  A u f s t e l l u n g  
e i n e s  Bebauungsplanes,  d e r  d i e  b i s h e r i g e  
und z u k ü n f t i g e  Entwicklung i n  v e r n ü n f t i g e  
Bahnen l e n k e n  s o l l .  
Die  i n h a l t l i c h e  D i s k u s s i o n  z u r  Aufs te l -  
lung  e i n e s  Bebauungsplanes z e i g t e  d i e  
u n t e r s c h i e d l i c h e n  V o r s t e l l u n g e n  d e s  O r t -  
s c h a f t s r a t e s  gegenüber den V o r s t e l l u n g e n  

r Planungsbehörden d e r  S t a d t  Konstanz. 
em Grünflächenamt schwebte e i n e  p e r f e k t e  9 

K l e i n g a r t e n s i e d l u n g  m i t  u n i f o r m i e r t e n  
Hüt ten ,  Gemeinschaf tshaus ,  K a n a l i s a t i o n ,  
Wasser le i tungen und neugebauten Wegen 
VOT . 
Genau d i e s e  möchten weder O r t s c h a f t s r a t  
noch Or t sverwal tung ,  denn i m  Grunde ge- 
nommen s o l l t e n  d i e  Kabis länder  w e i t e r h i n  
i n  erster L i n i e  dem Gemüseanpau dienen.  

E ine  K l e i n g a r t e n s i e d l u n g  nach den Vor- 
s t e l l u n g e n  d e s  Grünf lächenamtes  würde 
e r s t e n s  hohe Ersch l ie~3ungskos ten  e r f o r -  
d e r n  und z w e i t e n s  wohl e r s t  r e c h t  z u r  Be- 
l ä s t i g u n g  d e r  Anwohner führen .  Die Nähe 
d e s  Wohngebietes e r l a u b t  nach u n s e r e r  
Meinung k e i n e  " e c h t e f t  K l e i n g a r t e n s i e d l u n g  
i m  Kabis land.  Was w i r  f o r d e r n ,  ist e i n  
n r e s t r i k t i v e r f f  Bebauungsplan, d e r  n i c h t  
unbedingt  zum Hüttenbau r e i z t ;  vor  a l l e m  
k e i n  Gemeinschaf tshaus ,  k e i n e  Kanal isa-  
t i o n ,  k e i n e  Wasser le i tungen  und neue 
Wege. 
Der Bebauungsplan s o l l  e i n e  Rechtsgrund- 
l a g e  d a f ü r  b i e t e n ,  um e i n i g e  g a r  zu  häß- 
l i c h  und g a r  z u  g r o ß  g e r a t e n e  Hüt ten  und 
Zäune b e s e i t i g e n  zu  können. Die dann nach 
dem Bebauungsplan zuge lassenen  Hüt ten 
s o l l t e n  zum F e i e r n  von F e s t e n  n i c h t  ge- 
e i g n e t  s e i n  und nur  a l s  Schutz- und Ge- 
s c h i r r h ü t t e n  d i e n e n  können. Der Schutz  
d e r  angrenzenden Wohngebiete vor  V e r l ä r -  
mung muß h i e r  unbedingt  Vorrang haben. 
So b l e i b t  zu  h o f f e n ,  daß  d i e  z u s t ä n d i g e n  
Ämter d e r  S t a d t  Konstanz d i e  Verände- 
r u n g s s p e r r e  s t r e n g  überwachen und den 
e r f o r d e r l i c h e n  Bebauungsplan s o  s c h n e l l  
als  möglich - zwei J a h r e  s i n d  e r fahrungs-  
gemäß a l s  s c h n e l l  anzusehen - e r s t e l l t .  
D i e  SPD-Or t schaf t s f rak t ion  wi rd  d a b e i  a l 1  
i h r e n  E i n f l u ß  g e l t e n d  machen, um d i e  h i e r  
e n t w i c k e l t e n  V o r s t e l l u n g e n  zu  verwirk-  
l i c h e n .  

A l b e r t  Griesmeier 

Zum Müllkompostwerk b e i  Singen 

Hier  ist zu  sagen ,  daR nach einem Probe- 

@! uf z u r  Jahreswende 82/83 d a s  Kompost- 
r k  j e t z t  v o l l  e i n s a t z f ä h i g  a r b e i t e t .  

Daß d i e  B e s e i t i g u n g  d e s  a n f a l l e n d e n  Mülls  
e i n e  t e u r e  Angelegenhei t  ist,  h a t  wohl 
j e d e r  Bürger u n s e r e s  Kreises i n  l e t z t e r  
Z e i t  e r f a h r e n .  Schon j e t z t  z e i g e n  s i c h  
aber  S c h w i e r i g k e i t e n  i n s o f e r n ,  daß  d e r  
d o r t  e n t s t e h e n d e  Kompost n i c h t  an  den 
Mann g e b r a c h t  werden kann. Die Land- 
w i r t s c h a f t  h ä l t  s i c h  wegen d e r  d a r i n  
e n t h a l t e n e n  G i f t s t o f f e  v o r l ä u f i g  noch 
zurück und man muß s i c h  d e s h a l b  e r n s t l i c h  
Gedanken machen, wie- und wo d e r  Kompost 
s i n n v o l l  u n t e r g e b r a c h t  werden kann. Nach- 
dem d e r  Landra t  k e i n e r l e i  I n i t i a t i v e n  
e n t w i c k e l t ,  h a t  s i c h  d i e  K r e i s t a g s -  
f r a k t i o n  d e r  SPD e r s t  i n  den l e t z t e n  
Tagen über  d i e s e s  Thema u n t e r h a l t e n  und 
es kamen e i n i g e  Ideen  auf  den T isch .  Die  
F r a k t i o n  wi rd  s i c h  w e i t e r e  Überlegungen 
n i c h t  e r s p a r e n  können, weil d e r  Müll t a t -  
s ä c h l i c h  an  den Mann g e b r a c h t  werden muß, 
um e i n e  w e i t e r e  Ver teuerung d e r  Müll- 
entsorgung. zu  vermeiden. Der Vorsch lag  

ist zunächs t  d e r ,  d a ß  d i e  Kommunen aufge-  
f o r d e r t  werden, dementsprechend Kompost 
f ü r  ö f f e n t l i c h e  Anlagen, S p o r t p l ä t z e  und 
Grünzonen abzunehmen. 

F r i  t z  Weißhaupt 

Übrigens:  Die Vorbeha l te  gegen den i n  
S ingen  p r o d u z i e r t e n  Kompost bez iehen  s i c h  
vor  a l l e m  auf  den G e h a l t  an  Q u e c k s i l b e r .  
Dies  g e l a n g t  i n  d e r  Hauptsache durch  a l t e  
B a t t e r i e n  ( K n o p f b a t t e r i e r  a u s  Uhren, 
Fo toappara ten  usw.) und L e u c h t s t o f f r ö h r e n  
i n  den Müll. Deshalb g i b t  es i n  De t t ingen  
a u f  Veranlassung d e s  O r t s v e r e i n s  d e r  SPD 
demnächst e i n e  Sammels te l le  f ü r  ve r -  
b r a u c h t e  B a t t e r i e n .  S i e h e  dazu auch: 
"Kompostwerk p r o d u z i e r t  au f  Halde". 

Ihre Garderobe ist bei uns 

in guten Hunden 

Allensbacherstr. 3 



Es ist bekannt,  daß i n  d e r  Par te ien land-  
s c h a f t  des  Landes Baden-Württemberg z u r  
Zeit d i e  Frage d i s k u t i e r t  wi rd ,  ob d i e  
Regionalverbände wei te rbes tehen  s o l l e n  
oder  ob d i e s e  au fge lös t  werden s o l l e n .  
Sowohl d i e  Landes-SPD wie aber  auch d i e  
Regionalverbandsfrakt ion d e r  SPD s i n d  d e r  
Auffassung, daß d i e s e  Einr ich tung  weiter 
Bestand haben s o l l .  Dies vor a l lem des- 
ha lb ,  we i l  h i e r  noch Bürge rve r t r e t e r  über 
d i e  S i t u a t i o n  d e r  Region mitbestimmen 
können, während b e i  e i n e r  Auflösung d e r  
Regionalverbände d i e  Aufgaben wahrschein- 
l i c h  von den Regierungspräsidien und 
Landratsämter wahrgenommen würden. Ein 
demokratisches Mitbestimmen wäre b e i  Auf- 
lösung der3Regionalverbände n i c h t  mehr 
möglich. Auch könnte n i c h t  mehr bürgernah 

~ gehandel t  werden, Man müßte damit rech- 
nen, daß d i e  Entscheidungen, und d i e  s ind  
manchmal f ü r  d i e  Region s e h r  w ich t ig ,  
wieder vom Grünen Tisch aus  f a l l e n  würden 
und e i n e  Mitwirkung kaum mehr möglich 
wäre. A l l e i n  schon d i e s e  Überlegung ver- 
an l a s sen  sowohl den Landesverband d e r  SPD 
w i e  abe r  auch d i e  F rak t ion  i m  Regional- 
verband f ü r  den Weiterbestand des  Regio- 
nalverbandes e inzu t r e t en .  

Aufstel lun,g e i n e s  Planes über den Schutz 
f ü r  d i e  Flachwasserzonen i m  Bodenseege- 
b i e t  

Wie bekannt,  haben s i c h  d i e  beiden Regio- 
nen Ravensburg-Friedrichshafen und Kon- 
stanz-Waldshut-Lörrach zu einem Kontakt- 
gusschuß zusammengeschlossen, um i m  Bo- 
denseegebie t ,  kurz vor Lindau beginnend, 
am Überlinger See en t l ang ,  i m  Kreis Kon- 
s t a n z ,  dann den gesamten Überl inger  See,  
d i e  Konstanzer Bucht und den gesamten 
Untersee (ohne Schweizer Geb ie t )  zu e r -  
f a s sen .  Für d i e s e  Seegebie te  wurde i n  d e r  
Zwischenzeit  e i n  Plan v e r f a ß t ,  d e r  Teile 
des  Sees  v ö l l i g  u n t e r  Schutz s t e l l t  (Zone 
1 1 ,  wo a l s o  auch d i e  sog. Flachwasserzo- 
nen v ö l l i g  geschütz t  werden. Dieser  Plan 
h a t  j e t z t  b e i  sämt l ichen  Seeanl iegerge-  
meinden zur  Beratung und Anhörung aufge- 
legen.  Es ist k l a r ,  daß v i e l e  Gemeinden 
noch Wünsche vorgebracht  haben und e s  
wird s e h r  schwier ig  s e i n ,  d i e s  Wünsche 
a l l e  einvernehmlich u n t e r  e inen  Hut zu 
bekommen. Dies vor a l lem desha lb ,  'weil 
vor und am See i n  de r  Zone 1 ke ine  Ein- 
r ich tungen  g l e i c h  welcher A r t  gebaut wer- 
den dürfen.  J a  de r  Plan s i e h t  sogar  vor ,  
daß j e t z t  bestehende Einr ichtungen i n  
d i e s e r  Zone mittel- b i s  l a n g f r i s t i g  en t -  
f e r n t  werden müssen. 
4 

Kernkraftwerk Kaiseraug st - Kanton 
Aargau 

Es da r f  a l s  bekannt vo rausgese t z t  werden, 
daß i m  Oberrheingebiet  sowohl auf  Schwei- 
z e r  S e i t e  wie 'auch auf f r a n z ö s i s c h e r  Sei- 
t e ,  e i n e  Massierung von Kernkraftwerken 
und Kohlekraftwerke heute  schon vorhanden 
bzw. gep lan t  ist. In diesem Zusammenhang 
b e s c h ä f t i g t e  s i c h  d e r  Regionalverband 
s e l b s t v e r s t ä n d l i c h  m i t  d e r  e n e r g i e p o l i t i -  
schen S i t u a t i o n  unse re r  Nachbarländer 
Schweiz und Frankreich.  Aufschlußreich 
h i e r b e i  ist  d e r  s e i t  1981 vor l iegende .  
von Schweizer D i e n s t s t e l l e n  e r a r b e i t e t e  
Lagebericht  über d i e  Auswirkungen d e r  
Kernkraftwerke und ande re r  Kra f t3e rke  i n  
bezug auf das Gebie t  Oberrhein.  H ie rbe i  
s p i e l t  auch e ine  große Rol le ,  w i e  d i e  ge- 
p l an t en  Kraftwerke gekühl t  werden, 
s o l l  von den großen Kühltürmen Absta B 
genommen werden und das  Kühlwasser d i r e k t  
a u s  dem Rhein entnommen und diesem a l s  
V o r f l u t e r  wieder z u g e l e i t e t  werden. Auch 
'ist von de r  gemischten Kühlung d i e  Rede, 
d i e  e ine  Kombination von Flußwasserküh- 
lung m i t  Naß- und Trockenkühltürmen dar -  
s te l l t .  Hierbei  ist es s e l b s t v e r s t ä n d -  
l i c h ,  daß b e i  Mittel- und Hochwasser 
v i e l ,  b e i  Niedrigwasser wenig oder  g a r  
ke ine  Abwärme i n  den ~ l u ß '  (Rhein)  abge- 
l e i t e t  werden kann. I c h  b i n  d e r  Auffas- 
sung, daß außerdem d i e  Schweiz b e i  a l l e r  
Betrachtung i h r e r  v ö l l i g e n  Se lbs t änd ig -  
k e i t  doch etwas mehr m i t  den gegenüber- 
l i egenden  deutschen Gebieten sprechen 
muß, weil d i e s e  Gebie te  i m  Grundsatz ge- 
nauso b e t r o f f e n  s ind  wie d i e  e igenen.  Das 
g l e i c h e  g i l t  f ü r  d i e  f r a n z ö s i s c h e  S e i t e  e I n  diesem Zusammenhang se i  auch noch da  
r au f  aufmerksam gemacht, daß d a s  Kohle- 
k ra f twerk  P r a t t e l n  i n  d e r  Planung f e r t i g - ,  
g e s t e l l t  ist und m i t  S i c h e r h e i t  heu t e  
schon gesagt  werden kann, daß  d i e s e s  
Kraftwerk s i c h  zu e i n e r  w e i t e r e n  Be- 
l a s t u n g  des  Ober rhe ingebie tes  en twicke ln  
wird.  

F r i t z  Weißhaupt 

Ca96 - Restaurant 

" W E I H E R H O F "  
H a b ~ r ,  SI r schon unsere  

EISBECHER orohi ert' 

T a q i  ich qeot f n ~ t  ab 1 4 .  ' )C)  1 Ihr 
Fre i tag  Ruhetag 075331 1534 Dettingen 



D i e  M ü l l b e s e i t i g u n g  wird von J a h r  z u  J a h r  
' s c h w i e r i g e r  und k o s t s p i e l i g e r .  W e r t v o l l e  

R o h s t o f f e  g i n g e n  durch d i e  herkömmlichen 
M ü l l a b l a g e r u n g s p l ä t z e  v e r l o r e n .  Durch d a s  
neue Kompostierwerk i n  Singen s o l l t e  e i n  
neuer  Weg b e s c h r i t t e n  werden, indem Müll  
umwel t f reund l ich  b e s e i t i g t  w i r d .  

Kompostierung von Abfällen b e d e u t e t ,  daß 
e i n  a u s s o r t i e r t e r  T e i l  d e s  Mül l s  i n  e i n  
Bodenverbesserungsmit  t e l  umgewandelt wi rd .  

B i s  j e t z t  ist es jedoch n i c h t  a u s r e i c h e n d  
gelungen,  den  Kompost a u s  Singen a n  den 
Abnehmer z u  b r ingen  bzw. zu v e r k a u f e n .  
V i e l e  Abnehmer s ind  s e h r  k r i t i s c h ,  w e i l  
s ie  n i c h t  w i s s e n ,  was genau i n  dem Kom- 
p o s t  e n t h a l t e n  ist. Möglicherweise ist, 
s o  wird  b e f ü r c h t e t ,  u n t e r  dem Kompost 
G i f t  wie d a s  Q u e c k s i l b e r  a u s  den B a t t e -  
r i e n  gemisch t .  ' 

l l t e  d e r  Kompost aber  n i c h t  abgenommen 
e r d e n  , w i r d  d i e  Anlage s i n n l o s  und a u f  

den Bürger  kommen e r h e b l i c h e  h ö h e r e  Ab- 
f a l l g e b ü h r e n b e s c h e i d e  zu.  
Was kann a b e r  nun d e r  e i n z e l n e  Bürger  
tun?  B e i s p i e l h a f t  an Det t ingen-Wallhausen 
w i l l  d e r  SPD-Ortsverein z e i g e n ,  w i e  d e r  
e i n z e l n e  Bürger  a k t i v  m i t h e l f e n  kann,  
s i c h  s e l b s t  Kos ten  zu ersparen. ,  An e i n i -  
gen B e i s p i e l e n  s o l l  d i e s  g e s c h i l d e r t  wer- 

* den. 

I Qlarmrmotrtmr 
Tml. SO80 Dmttlngen Kon8tanzer r t r .  2 0  I 

BATTERIEN : I n  Singen beim Kompos t w e r k  
wi rd  ganz o f f e n  zugegeben ,  daß d a s  Q u e c k -  
s i l b e r  i n  den B a t t e r i e n  g r o ß e s  K o p f  zer- 
brechen b e r e i t e t ,  w e i l  d i e  Ba t te r ien  
schwer a u s s o r t i e r b a r  s i n d .  I n  D e t t i n g e n ,  
v o r a u s s i c h t l i c h  b e i  d e r  S c h u l e  w i l l  d e r  
SPD-Ortsverein i n  Absprache m i t  d e r  Q r t s -  
verwal tung e i n e n  B e h ä l t e r  auf  s t e l l e n ,  i n  
den a l t e  B a t t e r i e n  e ingeworfen w e r d e n  
können. 

ALTE MEDIKAMENTE: A l t e  Medikamente g e h ö -  
r e n  weder i n  den Mülleimer noch i n  d i e  
T o i l e t t e .  Kle ine  Mengen a l t e r  Arzne i  kön- 
nen i n  d e r  Schwanen-Apotheke b e i  d e r  .Apo- 
t h e k e r i n ' F r a u  Schmalholz abgegeben w e r -  
den. 

ALTÖL : Auf Anregung d e s  SPD-Ortsver e i n s  
s o l l  beim Bauhof h i e r  i n  D e t t i n g e n  e i n  
Faß a u f g e s t e l l t  werden, i n  d a s  z u  be- 
st immten Z e i t e n  d a s  A l t ö l  k o s t e n l o s  ge- 
k i p p t  .werden d a r f .  

I m  nächs ten  ORTSGESPRÄCH s o l l  - wenn d i e  
E i n z e l h e i t e n  f e s t s t e h e n  - bezogen a u f  
Dett ingen-Wallhausen e i n  P lan  a b g e d r u c k t  
werden, welche Wertstoffsammlungen (Pa- 
p i e r ,  K l e i d e r ,  Glas usw.) und w e l c h e  
S c h a d s t o f f  sammlungen (Sondermüll ,  Öl ,  
B a t t e r i e n )  wo abgegeben und b e s e i t i g t  
werden können. F e s t z u h a l t e n  b l e i b t ,  d a ß  
d e r  e i n z e l n e  Burger  e s  i n  d e r  Hand h a t ,  
Kosten zu s p a r e n ,  wenn er d a b e i  m i t h i l f t .  
Hans Weber 

Bei d e r  l e t z t e n  Versammlung d e r  Kreis- 
d e l e g i e r t e n ,  dem h ö c h s t e n  Gremium d e r  SPD 
auf  Kreisebene,  machten d i e  4 Dettinger 
D e l e g i e r t e n  e i n e n  a u s g e z e i c h n e t e n  E i n -  
druck.  

F r i t z  WEIßHAUPT v e r t e i d i g t e  i n  enner 
v i e l b e a c h t e t e n  Rede d i e  R e g i o n a l p a r l a m e n -  
t e  und s p r a c h  e i n e  Reihe von Umweltpro-  
blemen i n  Region und L a n d k r e i s  an.  
Helmut GLOGER l e i t e t e  a l s  M i t g l i e d  des 
Präs idiums zusammen m i t  s e i n e n  P r a s i -  
d iumskol legen i n  gewohnter Manier d ie  
Konferenz . Einen l ä n g e r e n  D i s k u s s i o n s b e i -  
t r a g  zu  Fragen  d e r  Sa tzung  d e s  K r e i s v o r -  
s t a n d s  l i e f e r t e  d a s  D e t t i n g e r  V o r s t a n d s -  
m i t g l i e d  Hans WEBER. S c h l i e ß l i c h  e r r e i c h -  
t e  Roland SCHÖNER b e i  den Wahlen d e r  12 
B e i s i t z e r  i m  K r e i s v o r s t a n d  m i t  d e r  z w e i t -  
höchs ten  Stimmenzahl e i n e n  b e a c h t l i c h e n  
Er fo lg .  



DETTI NGER ABWASSER F L I E ß T  BALD I N  D I E  KONSTANZER KLRRANLAGE 

Nun h a t  auch d e r  l e t z t e  Grundstückseigen-  
tümer nachgegeben und damit  ist  d e r  Weg 
f r e i  f ü r  d i e  Ver legung d e s  Gira tsmoos-  
baches .  Diese  Ver legung wiederum ist Vor- 
a u s s e t z u n g  f ü r  den  Anschluß d e s  D e t t i n g e r  
Abwagserkanals a n  d a s  s t ä d t i s c h e  Kanal- 
n e t z  . 
S C H W I E R I G E  VERHANDLUNGEN 

. 

ANSCHLUSS I M  SPÄTHERBST 

Nachdem d i e  j u r i s t i s c h e  S e i t e  nunmehr 
k l a r  is t ,  w i l l  d a s  Tiefbauamt d e r  S t a d t  
m i t  Elan a n  d i e  A r b e i t  gehen.  B i s  i m  
Herbs t  s o l l  d e r  Bach umgelegt  s e i n .  I m  
S p ä t h e r b s t  kann dann auch d a s  D e t t i n g e r  
Abwasser i n  d i e  Konstanzer  Anlage e i n -  
f l i e ß e n .  

- .  Roland Schöner .  . . _- 

Die  Verhandlungen m i t  den Grundstücks-  
e igen tümern  über  d e r e n  Gelände d e r  Bach 

-- , g e l e g t  werden s o l l ,  g e s t a l t e t e n  s i c h  
-. ä u ß e r s t  schwie r ig .  Da s o l l t e  nämlich 

durch  den Grundstücksverkauf  mögl ichs t  
v i e l  l f h e r a u s s p r i n g e n n ,  s e i  es f i n a n z i e l l  
o d e r  s o n s t w i e .  Der l e t z t e  E i g n e r  h a t  erst 
nachgegeben, nachdem e i n  Ente ignungsver-  
f a h r e n  e i n g e l e i t e t  worden war. 

UMWELT I S T  BEDROHT 

M i t  i h r e r  Verzögerungs tak t ik  haben d i e  
E i g n e r  e r r e i c h t ,  d a ß  d a s  D e t t i n g e r  Abwas- 
s e r  nach wie v o r ,  mange lha f t  g e k l ä r t ,  i n  
den Gnadensee f l i e ß t .  Die D e t t i n g e r  Klär-  
a n l a g e  ist nämlich se i t  J a h r e n  über la -  
s t e t .  Eine  u r s p r ü n g l i c h  vorgesehene Er- 
w e i t e r u n g  ist wegen d e s  Ansch lusses  an  
Konstanz u n t e r b l i e b e n .  

der Treffpunkt 
. . .- 

~ a s t h a u s  , ,Kurve" 

KALTE UND WARME KOCHE Willhwren 

VON 12 BIS 14 UHR UND VON 

18 sr s 21 UHR MONTAG RUHETAG 

WIR FREUEN UNS AUF I H R E N  BESUCH 

T E L  , 07533/5038 FAM1 L I E TRUMMER I 
' J o s e f  Deggelrnann 

SCHREINERMEISTER 

Fenster- Möbel- und Innenausbau 
Bestattungen 

I 7 7 5 0  KONSTANZ 19 -DETTINGEN 

Ringstraße 155 - Telefon 0 75 33/51 80 I 

Von versch iedenen  S e i t e n  und s e i t  ' länge- V e r t r e t e r '  d e r  Bauf i rma an: s i e  b o t e n  e i -  
r e r  Z e i t  wi rd  i m  D e t t i n g e r  O r t s c h a f t s r a t  nen Zuschuß von DM 1.500,-- an .  
d i e  F rage  d i s k u t i e r t ,  ob d i e  Fassaden von - 
S c h u l e  und Mehrzweckhalle nach über  10 Damit konnten s i c h  d i e  V e r t r e t e r  d e r  

- J a h r e n  e i n e n  A n s t r i c h  b e n ö t i g e n ,  um s i e  S t a d t v e r w a l t u n g  a l l e r d i n g s  n i c h t  e i n v e r -  
vor  Wit terungsschäden z u  s i c h e r n .  s t a n d e n  e r k l ä r e n ,  S i e  s i n d  d e r  Meinung, 

d a ß  d i e  äußere  B e t o n s c h i c h t  n i c h t  d i e  
E ine  Überprüfung durch  d i e  Ortsverwal-  vorgeschr iebene  S t ä r k e  von 2 cm a u f w e i s t  
tung ,  d a s  Tiefbauamt und V e r t r e t e r n  d e r  und d e s h a l b  auch g e p l a t z t  ist. Dies  habe 
bauausführenden Firmen h a t  nun e rgeben ,  d i e  Firma auch schon während d e r  Ausscha- 
daß  d i e  s e i t  e i n i g e r  Z e i t  a u f g e t r e t e n e n  l u n g s a r b e i t e n  e r k a n n t ,  was den v e r s c h i e -  
Schäden e r n s t h a f t e r e r  Natur  s i n d .  An v i e -  denen A u s p u t z s t e l l e n  zu  entnehmen s e i .  
l e n  S t e l l e n  ist d i e  ä u ß e r e  B e t o n s i c h t  ab- 
g e p l a t z t ;  damit  s i n d  d i e  d a r u n t e r  l i e g e n -  Da damit  mögl icherweise  s c h u l d h a f t e s  Ver- 
den E i s e n t e i l e  f r e i g e l e g t  und r o s t i g  ge- h a l t e n  d e r  Firma v o r l i e g t ,  habe s i e  d i e  
worden. Eine  s o f o r t i g e  Ausbesserung ist a u f g e t r e t e n e n  Mängel i n  vol lem Umfang zu 
damit  unumgänglich. b e s e i t i g e n .  Zu d i e s e r  Forderung d e r  S t a d t  

h a t  d a s  bauausführende Unternehmen b i s h e r  
D i e s e r  Meinung sch$ossen s i c h  auch d i e  noch n i c h t  S t e l l u n g  genommen. 

\ Roland Schöner  
6 



VORBILDLICHE RECHNUNGSLEGUNG HILFT 

SPAREN - 

I n  einem Schreiben de r  Kämmerei an d i e  
Ortsverwaltung e r n t e t  d i e  Ortsverwaltung 
Dett ingen g l e i c h  i n  zwe ie r l e i  H ins i ch t  
d ickes  Lob. S i e  habe - s o  d i e  Kämmere5 - 
f ü r  den Haushal tsplan 1983 " i n  vo rb i ld -  
l i c h e r  Weise e i n e n  anderen Weg a ls  den 
s o n s t  übl ichen eingeschlagen, indem s i e  
von s i c h  aus  r e c h t z e i t i g  e inen  e igenen  
Haushal tsplanvorschlag an d i e  S t ad tve r -  

g a l t u n g  g e r i c h t e t  habe." Auch habe sie 
a s  ~ e r a t u n g s e r g e b n i s  des  Or tschaf ' t s ra tes  

r e c h t z e i t i g  und termingerecht  an d i e  Käm- 
merei g e l e i t e t .  Dies habe i m  we i t e r en  
Verlauf d e r  Aufs te l lung  des  Haushal ts  da- 
zu g e f ü h r t ,  "daß d i e  Ortsverwaltung D e t -  
t ingen  ke ine  wei te ren  Unterlagen von der 
Kämmerei beriötigt habe. Dadurch konnte 
auf d i e  Her s t e l lung  und Verv ie l f ä l t i gung  
e i n e s  we i t e r en  besonderen Auszugs a u s  dem 
Haushal tsplan ( f ü r  den Ortsteil Det t ingen  
v e r z i c h t e t  werden. 

ORTSGESPRÄCH dankt d e r  Ortsverwaltung f ü r  
d i e  v o r b i l d l i c h e  Arbei t  und s c h l i e ß t  s i c h  
dem Lob d e r  Kämmerei i n  vollem Umfang an.  

Roland Schöner 

e 
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Gegen Einsendung e i n e s  Belegexemplars 
ist de r  Abdruck j e d e r z e i t  g e s t a t t e t .  

Mit der Baeuerle A-Z Color, der Superfarbe, 
macht das Streichen richtig Spaß. Sie ist 
wasserverdünnbar, wetterfest, schnelltrock- 
nend, umweltfreundlich, hochelastisch und 
deckt ganz phänomenal. Einfach super! 

Diese Produkte und alle Bunt=' _ . 
lacke, Holzschutzlasuren, Holz= 
siege1,alle vorbereitenden Mittel, 
Tapeten,Klebstoffe ,Schimmelsto@, 
preisgünstige Dispe~sionsfarbe 
bei uns vorrätig, 
Sie wissen ja : tlTeuer wird das 
Fahren in die Stadt - 
erst mal sehan was OKLE hat ! 

Dettinger Kaufhaus 



- Metzgerei 
Gottfried . Hierling 

. .  . 
V 

Konstanz-Dettingen, Tel. 0 75 31 /63 21 

Das leistungsfähige Fleischer-Fachgeschäft . 
im Ort mit Verk.-Stelle im IFA-Kaufhaus Okle 

.- 
';Filialen: Wallhausen'~nd D inge l~d~rE igene 
Schlachtung. Feine Fleisch: und -Wurstwaren - 
la Rauchewaren. Festliche Fleisch- und Wurst- 

.- platten für jeden Anlaß. -. -. - " 
P .  

Die WiederverWertung von Altmaterial 
(Recycling) entlastet nicht nur die MUII- 
deponien und damit die Umwelt, sie wird 
atich für die. Industrie immer wichtiger. 
Dies-liegt einmal an den knapper und teu- ( 
rer W-erdenden Rohstoffen. Aber auch 
technische Gründe machen den Einsatz 
von Altmaterial sinnvoll. So gibt es in der 
Stahlerzeugung Verfahren, die ohne 
Schrott gar nicht mtlglich sind. Die 
Hochofen- urid Stahlwerke der Bundes- 
republik verbrauchen monatlich Ober 
eine MillionTonnen Schrott. Bei der Glas- 
erzeugung senkt der Einsatz von Altglas 
den Energieverbrauch der Glasschmel- 
zen ganz erheblich. . 


